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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

摊位“舌头”搅乱新市场

@王平：近期，市中区对所属各
集贸市场进行了提升改造，修缮了
遮阳篷，添置了售菜金属柜台，挂
出各区域业主姓名标示牌，从根本
上改变了市场以往的脏乱差环境。
在经六纬一集贸市场，上午业户们
尚能遵守规矩，在柜台内经营，到
了下午三点以后，不少业户便又将
蔬菜搬出摆到柜台前面，认为这样
能卖得更快。五点以后，几乎所有
业户都将自己的蔬菜摆到人行道
上。这样“乱伸舌头”不但破坏了市
场的整洁秩序，也妨碍了行人的通
行。希望业户们能自觉遵守市场秩
序，也希望市场管理人员能及时督
促业户规范经营。

别让敞口树坑“坑了人”

@陈立新：近段时间，为配合
纬十二路拓宽拆迁工作，从南到
北路边的好多树木被砍伐了，留
下了好多又宽又深的树坑。这些树
坑大多就裸露在路边。这些天大风
不断，树坑边或树坑内的土被大风
吹得四处都是，市民不得不掩面通
过。而在晚上经过此处的市民如不
知道这个情况，会存在不小的安全
隐患。希望有关方面抓紧将这些树
坑回填夯实，不要再让其影响了
大家行走和环境整洁了。

破烂灯箱还能展示什么

@陶玉山：5日上午，途经花园
路，看到一侧的快车道和慢车道中
间有一排设计新颖别致、非常醒目
的灯箱式广告牌，罩在这些灯箱式
广告牌外面的油布纸好多已经破
裂损坏了，有的是从上到下撕开一
道长长的口子，露出了里面的灯管
等设施。那些破裂的油布纸随着大
风飘摆，远远望去很不雅观。作为
灯箱式广告牌的拥有者，不能安了
就不管不问了。应加强日常检查，
发现损坏马上修复。这样才能达到
引人注意而又不影响周边环境等
目的。
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外外地地车车成成““贵贵””宾宾让让人人寒寒了了心心
停车收费内外有别，当地

车每小时收费2元钱，外地车每
车收费10元钱，说来让人难以
置信，可这咄咄怪事就发生在
泉城某些景区停车场(详见《齐
鲁晚报》5月1日《景区停车收费
外地车成“贵宾”》)。要知道，无
论是趵突泉、千佛山，还是大明
湖，相对而言景区面积都不是
很大，游客单次停车超过5小时
的情况都很少，于是，这每车收
费10元钱与每小时收费2元钱就
有了较大区别。

有朋自远方来不亦乐乎，
外地游客能到泉城来观光游
览，这是看得起咱济南，对此我
们本应热烈欢迎并以礼相待，
岂能在停车收费中把他们当

“贵”宾，或许正是由于这种多
收小钱的“雕虫小技”，才让外

地游客品出了寒心，济南人的
心灵美和泉城的美好形象，在
这寒心中也就被打了折扣。

宽厚朴实、热情好客，这是
济南人的传统美德，也是外地
客人历年来对济南人品性的共
识。元代学者程元在其《遂闲堂
记》中就曾说过：“济南人敦厚、
阔达，多大节。”古人如此评说，
道出了济南人心灵美的历史传
承，这是济南的骄傲，也是我们
的自豪。可是，时下那些对外地
游客停车收费玩“猫腻”的人，
却让济南人的敦厚、阔达变了
味，不知道他们是怎么想的，为
何要这样做。我想，济南的财政
收入不需要这俩小钱，济南人
也不缺这俩小钱，还望他们好
自为之，检点、反思自己的行
为，把维护泉城的美好形象当

做切实的己任。
停车收费每小时2元，这是

经过物价局核定了的收费标
准，超过这个标准的收费都是
乱收费。景区是泉城的门面，景区
停车场属于公共设施，便民当是
其宗旨，遵行标准合理收费应当，
超标准乱收费则是万万不可取
的。再者，公共设施的收费员都是
公家的人，其收费行为代表的
不是自己而是公家，如今的你
我他都明白这一点。

无利不起早，停车收费玩
猫腻，肯定是有利可图，不然他们
也不会如此所为。还望其管理者
能从维护泉城美好形象的大局出
发，摈弃私心杂念，认真对待这件
事。加强对收费人员职业道德的
教育，立说立行，严格整肃，彻底
纠正乱收费的问题。

葛有话明说

葛海言门

与与其其常常““打打补补丁丁””，，不不如如更更新新换换代代
□彭磊

近日，据市民反映，泉城路
的石板路面又出现了凹陷的情
况。记者调查发现，泉城路路面
目前已有30多处石板松开，虽
然较以往动辄成百上千块石板
破损情况较轻，但泉城路石板
损坏仍是令人头疼的老问题。
(详见5月5日《齐鲁晚报》C03版)

作为省城的一条主干道，
途经闹市和市区几大景点，泉
城路车流量大、人流密集，承担
着重大交通枢纽功能，其重要
作用不言而喻。在这个条件下，
泉城路的石板路面屡屡破损，

需要经常性地耗费财力反复修
补，几乎成了不可避免的“必
然”事件。其实在笔者看来，“人
为”因素才是罪魁祸首。

泉城路在2002年正式开街
时是一条准步行商业街，道路
的定位决定了泉城路的设计特
点是以步行为主，有限的承重
能力则根本满足不了大型车
辆的通行。后来开通了公交
车，笔者观察到，一些小型货
车、面包车也跑上了泉城路。
道路超负荷运行的结果就是
路面使用寿命的递减，出现路
面破损实属正常。

但让人纳闷的是，泉城路

开始通行机动车后，相应的道
路硬件条件却并未升级。对破
损石板修补，还停留在“打补
丁”的层面，坏一块换一块，而
非在整体上进行“大换血”，道
路前期规划布局不尽科学合
理，后期维护又缺少大局观，怎
会不陷入“补了就坏、坏了再
补”的恶性循环？

据了解，泉城路快车道石
板维修问题向施工单位进行招
标，预计5月中旬开修。既然是
招标，对施工单位加强行政监
管、认真核查石板底、接缝处等

“小地方”的纰漏，显得尤为关
键。杜绝招投标期间、施工过程

中可能存在的“隐情”，有力的
监管才能避免年年破损、年年
返修的尴尬。

目前，泉城路中间已经成
了机动车的“主战场”，再走“步
行街”的路，显然容易出“状
况”。对破损的石板小修小补，
次数多了，花的钱也不是一笔
小数目，并且解决不了什么现
实问题。相对于数次返工维修
的开销，路面全面“更新换代”
所付出的成本，不见得会多。这
样一来帮助机动车远离了颠
簸，让交通更顺畅，二来还能节
省时间和公共资源、少花冤枉
钱，岂不妙哉。

我我们们需需常常绷绷根根儿儿节节水水弦弦

□甘泉

据5日齐鲁晚报C09版报道，4

日，趵突泉水位下跌至28 . 19米，离
黄色警戒线只差4厘米。济南水利局
网站数据显示，5月4日的地下水位
为今年的最低水位，还差4厘米就逼
近28 . 15米的黄色警戒线。目前形势
非常严峻，南部山区卧虎山、锦绣川
水库回灌补源已经达到1500余万
方，仍遏制不住泉水水位继续下滑。

尽管趵突泉水位目前只是逼近
警戒线还未下滑至黄色警戒线，但
我们在节水保泉上必须有足够的忧
患意识，“凡事预则立，不预则废”，
决不能等着趵突泉地下水位降至
28 . 15米发布黄色预警了，才恍然大
悟，一家人忙忙活活大盆小罐地开
始节水保泉。

窃以为，一方面科学保泉该做
的我们一定要做好，另一方面也不
能因在南山补源力度大而忽视了节
流。特别是要防止一边耗巨资和人
力物力回灌补源，另一边却对水资
源不珍惜，甚至让其白白流失的情
况。据节水志愿者介绍，截至2012年
底，省城主城区常住人口约为350万
人，如果平均每人每周洗澡一次，都
少洗一分钟，每周将节约2 . 1万立方
水，一年以50周计算，那就是105万
立方米，相当于节约了近一个大明
湖的容量(扩容后120万立方米)。

只有每时每刻都在头脑中有节
水保泉的“黄色预警”，才能防止和避
免临时抱佛脚，以夺取节水保泉保卫
战和攻坚战的胜利。今年泉城还要举
办第二届泉水节，在泉水正常喷涌
的情况下，泉水节才能办好啊。

关关灯灯省省电电别别省省出出了了危危险险

□温良

日前晚上跟家人外出散步，快
到小区门口的时候，险些被一辆关
着灯快速进门的电动车撞倒了。虽
无大碍，但想想还是有些后怕。遂问
骑车人晚上骑电动车为啥不开灯，
对方不好意思地说是为了省电。电
动车以其轻便、快捷等优点，迅速发
展成为市民出行所用的一种主要交
通工具。然而，不少电动车驾驶人为
了省电，晚间行车不开灯，这种习惯
存在很大的安全隐患。

一天晚上，笔者跟朋友开车外
出办事，办完事朋友准备启动停在
路边的车。起步的一刹那，一辆没
有开灯的电动车擦着朋友轿车的
后视镜飘然而去，当时我跟朋友
吓出一身冷汗。我们平复心情离
开后，一路上看到许多电动车在

快车道或者慢车道上行驶，大多数
都没有开车灯。我坐在副驾驶上观
察了一下，很多不开灯的电动车，在
会车时，根本就看不清楚，让人觉得
十分危险。

晚上外出开车时，打开车灯除
了能看清楚路面的情况，更重要的
是让别的车辆也能看清“你”的存
在。也许有些骑电动车者之所以
不开灯，除了想节省用电，就是觉
得，晚上有路灯，汽车又打开了车
灯，会很容易被人发现。但有研究
显示，在行车中，不开车灯行驶与
开车灯行驶相比，事故发生的几率
相差7倍以上。

因此笔者真心希望，为了自己
和他人的生命安全，晚上骑电动车
的市民不要为了省电而关灯行驶
忽视了安全，否则一旦发生危险
后悔晚矣。

□杨曙明

葛有么说么
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